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热的绿色季节。 ?? 那天，我们恋恋不舍地走出了河东3号宿舍

楼，迈过桥园桥，告别韬奋园，带着一种亢奋一种激情一种

向往，来到了祖国的首都北京。 ?? 几度风雨，几度春秋，十

几年之后的母校怎么样了?复校20周年的母校展现在我们眼前

的，又是一片什么样的世界呢??? 面对魂牵梦萦的母校，太多

太多的话语不知从何处说起，太多太多的情感不知如何表达

，一张张笑脸的记忆不知从何处搜寻，一个个矫健的身影不

知如何寻踪⋯⋯?? 是啊，千言万语也道不尽我们对母校的思

念和谢意，千树百花也描不全母校给我们带来的启迪和辉煌

。?? 然而，拥挤在抖动的喉头仍是那句真真切切的感谢心语

，那句充满自豪的骄傲心声： “感谢你，母校!感谢你，华

政!?? 我以自己是你的学子而骄傲!我以自己能为你争光夺标而

自豪!” ?? 是你告诉我，任何时候都要从我做起，从零开始，

从小事做起，从现在开始； ?? 是你教会我，作为学子，要只

问耕耘，不问收获。作为游子，要只求付出，不求回报。作

为赤子，要只知奉献，不知索取； ?? 是你激励我，对于事业

，不仅要用力，而且还要用心，要敬业、精业、勤业，要不

知疲倦地追求一种苦中有乐，乐在其中的虔诚信仰，要不分

昼夜地努力达到一种苦尽甘来，乐此不彼的忘我状态。?? 20

年了，伴随着改革开放的春风复建的母校，作为目击者，作

为见证人，作为实践家，你风里来，雨里去，从头开始，从

经济建设的百废待兴中站起，从法治建设的坎坷不平中走来

，终于走出了一片明朗的天空，走到了欣欣向荣的世纪之交



。 ?? 20年了，对别人来说，也许就如暮秋扫过的一阵狂风，

呼啸着远去，在人生的旅途中，似乎已经消逝得不着痕迹。

然而，对我来说，对于一个曾经从山沟里摸爬滚打，带着一

脸惶惑、好奇、稚嫩，走进大上海的我来说，却分明有一种

刻骨铭心的烙印和日夜萦回的情结，深深地留在我的心底。

纵然青山变黄，大地苍老，也无法忘却和失落。 ?? 此时此刻

，我不禁要将毕业15年来的平凡经历向母校作一简明而絮叨

的汇报。我以为，对母校最好的纪念和报答，莫过于将自己

的点滴进步向母校报告，以得到母校更多更新更高的指点。

?? 这是一条平凡的路。 ?? 那是一个难忘的夏天，我攥着派遣

证和毕业证，跨长江，过黄河，来到了司法部法律出版社。

也许是社领导考虑到我在大学时曾负责办过校报的历史，于

是将我安排到了法律出版社主办的《法律与生活》编辑部。

?? 在《法律与生活》工作期间，我刻苦钻研，虚心求教，在

很短的时间内就迅速成为编辑部的骨干记者、编辑，我对新

闻工作的敬业精神及对采编作品的孜孜以求，均得到了编辑

部内外的一致好评。?? 我的勤奋努力得到了肯定。1994年，

组织上安排我担任了编辑部常务副主编的职务。可以说，这

既是组织对我工作的肯定和认可，也是组织对我工作的信任

和鼓励。当然，对我来说，也是一个挑战。因此，我在担任

副主编后，一方面加强学习，进一步提高自身的素养，另一

方面以身作则，身体力行，充分体现一个带头人的表率作用

。在采编业务上，积极开辟稿源，认真探索采编业务，努力

提高采编水平。在广告、发行及经营上，大胆开拓新路子，

积极探索新渠道。经过大家的努力工作，编辑部的面貌有了

进一步的改善，社会效益和经济效益又有了大幅度的提高。



?? 一年之后，我又面临着一个新的挑战和选择。1995年7月，

中华全国律师协会在第三届全国律师代表大会之后进行了大

刀阔斧的改革。伴随全国律协的改革，《中国律师》杂志也

面临着改革的问题。于是，全国律协领导考虑对杂志社领导

班子进行调整。经司法部和全国律协领导与法律出版社多次

协商，我于1995年年底，调任《中国律师》杂志社总编职务

。?? 我担任杂志社总编后，通过我与大家的共同努力，杂志

社实现了三大转变：一是在我的领导风格影响下，整个杂志

社面貌一新，全体工作人员高度团结，法制宣传工作热情高

涨，创造了一个难得的奋进的工作环境；二是逐步建立起一

套高效率的、务实的工作机制和管理机制，保证采编人员灵

活、机动、高质量地完成工作任务；三是杂志本身质量有了

明显的提高，发行量翻了一番，并实现了扭亏为盈的目标，

为未来进一步发展奠定了坚实的基础。?? 于是，有人赞叹曰

：现在的《中国律师》好看了，耐看了，信息量大了，保存

价值高了，可供研究的素材多了，律师业务的指导性也强了

。甚至还有些同行有感于本人提出的“追赶时代潮流，追求

法律文化，追踪社会热点，追寻法学前沿”之办刊思路，而

给予我们更高的评价：“法制期刊界的《读书》杂志”。?? 

当然，只有我自己知道，这些美誉对我们《中国律师》来讲

，是远远没有达到的，只是我们永远追求的目标。我自己也

深深体会到，这些评价和赞誉以及社会各界、有关领导给我

们的鼓励，一直是我们不断进步的信心和源泉。?? 1998年2月

，原司法部部长肖扬同志在调任最高人民法院院长前夕，曾

对我们的工作给予了很高的评价。他说：“《中国律师》杂

志有清晰的发展目标，求实的改革措施，明显的工作成效，



有益的实践经验，我为之高兴欣慰。望继续努力，把刊物办

成广大律师所喜爱，社会公众所欢迎的杂志。”?? 1998年12

月，司法部部长高昌礼同志给我们来信，对我们的工作提出

了新的希望。他说：“《中国律师》是反映律师的心声，是

社会读者了解律师工作的窗口，办好这个刊物是时代的需要

。望《中国律师》在已经取得成绩的基础上，继续努力，继

续提高，在江总书记‘依法治国’基本方略的指引下，切实

做到：为党的路线服务，为大局服务，为群众服务，为法律

工作者服务，在新的历史时期作出新的贡献。” ?? 司法部副

部长段正坤同志对我们的工作也给予了肯定。他说：“《中

国律师》的办刊宗旨和方向是正确的。它是我们司法行政管

理机关和行业管理部门与广大律师之间进行联系和沟通的纽

带和桥梁。”?? 司法部法制宣传司司长(现司法部法制教育司

司长)刘一杰认为：“《中国律师》在司法部管理的中央级刊

物中，办得比较好，影响比较大，发行量排在前面，特别是

改版后更加活泼，可读性更强。它在宣传律师制度，探讨律

师业务，提高律师工作水平方面，起到了不可忽视的作用。

” ?? 这是《中国律师》杂志的荣幸，也是我个人的幸运。?? 

同样，对我个人来说，付出也得到了回报，我自1985年踏上

法制新闻工作岗位以来，不论在什么部门什么单位工作，我

始终要求自己坚持下基层、跑基层，到法制建设的第一线，

以求通过我们的采访报道，让广大读者了解那里的先进典型

及典型事件。十五年来，我的足迹遍及大江南北，采写作品

已达百余万字(结集作品《黑夜白天》将由中国文联出版公司

新近出版)。经我采写的从事政法工作的先进人物，如今有的

已担负起国家重要部门的领导职务，有的已离开工作第一线



，有的依然还在地方在基层在我国法制建设的重要岗位上勤

奋地工作着。尽管我把一个个或知名或普通的人物推向法制

宣传的前台，光大和弘扬着他们严格执法、勇于奉献的精神

和风采，但我依然坚持从小事做起，从第一次采写做起，深

入实际，积极主动获取新鲜、丰富且具有典型意义的第一手

材料。十五年来，我的采写文章紧扣我国改革开放和法制建

设的脉搏，严格遵守法制新闻工作的职业道德，既有与中央

一致的正确导向，又有深入生活实际，反映不同层次、不同

地域，不同职业的人们在法制社会进程中的真实心态与真实

表象；既有深入恰当的政策分析、法学探讨与理论研究，又

贴近生活，生动而颇具可读性。为此，多次获得法制好新闻

奖及其他有关新闻奖。 ?? 我的不懈追求也有了让人欣慰的回

报。1997年4月，我有幸被评为“全国百佳法制新闻工作者”

。5月，又当选为中国期刊协会理事。?? 我深深感觉到，这些

荣誉和成绩的取得，当然不只是我一个人的功劳。?? 我以为

，母校的薰陶和培育，尤其当年在校报和校田径队的锻炼和

摔打，对我从事法制新闻工作以来取得的成绩，带来了难以

言表的积极影响。?? 因此，我时刻没有忘记自己是一名华政

人，是一个华政学子。于是，在繁忙的工作之余，我常常将

关注的目光投向百花齐放的华政园，也常常用专注的耳力倾

听来自华政的声音和信息，还常常握着热情的手与散布在全

国各地的华政人叙旧话新，更常常默默地向母校遥祝一份虔

诚的祈祷和美好的祝愿⋯⋯?? 尽管付出不必要求回报，但真

正地不断地付出，终究还是会得到回报。从踏进华政那一天

开始，我就一直牢记并一直努力追求这个人生的法则。我相

信，母校的付出，将会得到更多更丰富更有意义的回报。??
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